

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Núm. 5.723

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Viernes 20 de Septiembre de 1918

## LOS PRESUPUESTOS

### Refuerzo de ingresos

En el artículo anterior decíamos que era indispensable la perfección del órgano administrativo para que respondiese mejor a las funciones que debe ejercer cerca del tributo. Esta perfección está siempre recomendada, pero es necesaria en absoluto cuando se produce una reforma esencial en el sistema tributativo. Desde 1900 a la fecha se han introducido bastantes modificaciones en este sistema y no se ha hecho un acomodo apropiado a todas las necesidades: se han establecido Administraciones de distrito, se ha creado la Inspección General de la Hacienda Pública, se han aumentado los servicios catastrales, se han inaugurado Inspecciones técnicas y se han hecho otras reformas parciales, indicadas por la conveniencia; pero no se ha llegado a simplificar el procedimiento económico-administrativo, tan entorpecedor en nuestro régimen, ni a preparar una armonizada función que conduzca a expresar un nivel superior en las relaciones de la Administración con la masa tributaria.

Y si es cierto, como parece, que se prepara esta reforma, hay que suponer fundadamente que seguirá a los impuestos y contribuciones no modificados en los últimos años.

Independientemente de esta razón hay otra, primordial, que obligará al refuerzo de los ingresos, y esta razón no es otra que la pereza con que los principales de nuestro sistema se desentendieron desde 1914 hasta la fecha, y la baja pronuncia que tienen los que directamente se ven afectados por el trastorno económico general. Los ingresos ordinarios han sido insuficientes a cubrir los gastos del presupuesto. No hace falta prueba, porque la emisión de Obligaciones del Tesoro registrada en los cuatro años últimos da idea de la compensación que por modo extraordinario ha tenido el presupuesto de ingresos.

El Estado español, lo mismo que otros neutrales, ha sido privado de sumas importantes procedentes de los derechos aduaneros y de transportes, y, por otra parte, se ha visto obligado a gastar más a causa de las necesidades perentorias que se han presentado, y a las que ha sido forzado atender.

Si se pretendiese ahora estatuir un nuevo régimen que alterase todas las bases tributarias y se quisiese esperar de esta remoción un exceso de dinero que cumpliera el objeto de anular el déficit, no se lograría a no ser mediante el sacrificio extremado de los contribuyentes españoles. ¿Quién sabe ahora cómo ha de manifestarse el porvenir? ¿Qué orientación habrá de mostrar el futuro en materia de Arancel, de tributación del capital, de participación del trabajo, de pago de la producción, etc.? Cualquiera ministro que idease una reforma general y amplia no tendría base en que apoyara su fundamento; es decir, base duradera y firme, porque es imposible acertar lo desconocido ni hacer cálculo sobre un futuro completamente nebuloso.

Pero si un ministro de Hacienda se concreta a obtener de las fuerzas contributivas nacionales la savia natural y legítima que es capaz de ofrecer la riqueza, habrá conseguido atenuar, en primer término, el déficit estrechando la diferencia entre ingresos y gastos, y lograr, en segundo término, una nivelación, que es posible para los tiempos de paz venideros. ¿Razón? La razón es evidente, puesto que al restablecerse la normalidad, los ingresos que están en baja por depender de la relación mundial volverán a su antiguo nivel, y entonces el equilibrio se habrá restablecido entre las cifras de gastos y las de ingresos.

Toda labor ministerial que conduzca a este fin será prudente y acertada, y es de creer que la del Sr. González Besada se concrete a estos límites, que producirán no obstante refuerzo de ingresos en cantidad suficiente a dejar dispuesto el sistema tributario en forma que su eficacia sea mayor al restablecerse la normalidad.

## De San Sebastián

(POR TELÉGRAFO)

Despedida de Anselmi.—Las carreras del domingo.—Un alarde musical.

SAN SEBASTIÁN 20.—Las Reinas, acompañadas por los palatinos, asistieron al teatro Victoria Eugenia, donde se ha despedido Anselmi con la ópera *Manon*. La Empresa ofreció flores a S. M. M. La Reina D.ª Victoria fué cumplimentada por la esposa del gobernador civil, señor García Bjo.

Despiertan gran interés las carreras de caballos del próximo domingo, en que se disputará la copa de oro del Rey.

Preparándose hoy para esas carreras, se ha roto una pata el magnífico caballo

«Uce», del marqués de Villamejor, que estaba asegurado en 100.000 francos. Para tomar parte en el alarde musical que se verificará el domingo han llegado 25 bandas de diferentes puntos de la región.

## RUSIA

(POR TELÉGRAFO)

Se confirma el asesinato de la ex Zarina?

ESTOCOLMO 19.—Las joyas y diamantes que pertenecieron a la Emperatriz de Rusia han sido halladas a 10 kilómetros de Ekaterimburgo, y parece que el hallazgo de estas joyas viene a confirmar el asesinato de la Emperatriz.—C.

El Japón reconoce los checoslovacos.

PARIS 19.—El Japón ha reconocido, como los demás países aliados, la nacionalidad checoslovaca.—Mar.

## La campaña submarina

(POR TELÉGRAFO)

Holanda se incauta de seis buques alemanes.

PARIS 20.—Dicen de La Haya el 18 del corriente que Holanda se ha incautado de seis barcos alemanes surtos en los puertos de las Indias orientales holandesas, para reemplazar a los barcos torpedeados.

Hacen un total de 5.000 toneladas, y se cree que están en poder actualmente de las Compañías Rotterdam, Lloyd Holand America y Royal Lloyd Hollandais.—Mar.

## Notas al margen

—El panglossismo del Sr. Muñoz Seca.

El Sr. Muñoz Seca es uno de esos temperamentos que según los psicólogos han perdido para siempre la transacción, la divina transacción, entre el interés y la conciencia. Es decir, que tienen conciencia por carencia de intereses, o viceversa. El Sr. Muñoz Seca es la viceversa: esto es, que perdió la conciencia por mandato de una interesada superación.

El recudísimo escritor cómico-dramático idealista sabe que hay una cosa que se llama ideología y otra que se llama creatividad. A ese conocimiento su observación ha puesto un aditamento incontrovertible, que lo ha sosegado luego con el peso de todo lo axiomático.

El construir ideas es algo noble, es un crédito, es un *bon motif*; aquí una tentación: el señor Muñoz Seca no era un indocumentado, poseía un título académico, sabía griego, conocía los clásicos: había *lastre*, y podía dar cima a la empresa.

No hay que perder momento. Se encierra en su torre de marfil. Dar luz a una idea es un alumbramiento difícil; la cavilación ataca al bulbo capilar, y el Sr. Muñoz Seca nota una mañana, después de una noche en vela sobre el *Criterio*, que el cráneo le empieza a clarear, las ideas del bigote toman una postura entre la gaceta y filosofía. Por los pelos más largos le rezuma un humor sebáceo, que él achaca a la influencia *nietzscheana*. Nietzsche era un hombre gordo y sucio que debió de oler mal. El Sr. Muñoz Seca se mira al espejo y encuentra feo. En la escarcela no le tintinean los dolones. La conciencia es fiaca, y empieza la sedición.

La primera intención es propia de un adolescente: es un *jugnete*, que el Sr. Muñoz Seca luce en un ratito de buen humor. Su nombre sale de la obscuridad filosófica, rebasa el tabernáculo, y saltando por cima del griego se cuelga en la cartelera de un teatrillo. Vienen los primeros frutos económicos: período de entusiasmo. El Sr. Muñoz Seca repite la suerte, y vuelve y vuelve a repetirla. Va creciendo; el adolescente ya es hombre, y cambia el *jugnete* por un abrigo de astracán. El género caliente, y como a baño caliente riase la gente, el Sr. Muñoz Seca se aficiona a él y promete ya morir con él. Con el Sr. Muñoz Seca, que ha visto ya siempre, excepto algunas noches de primavera que lo encontramos a cuerpito, porque se acordó de que en el potentado todas las rarezas visten y salió con el *Criterio* abrochado bajo el traje *tailleur*, en forma de chaleco de fantasía.

El Sr. Muñoz Seca sigue creciendo. El bigote se le enhiesta cada día más; ya es un bigote prócer, sin flaquezas ni desmadejamientos filosóficos. Su dueño no lo cambia por la calva incipiente de Pope Ortega Gasset. Una noche, en el saloncillo de Cervantes, Simó-Raso, en una tertulia de literarios, dice:

—Para mi Perico es más grande que Esquilo!

Perico es el nombre amistoso del Sr. Muñoz Seca. Simó-Raso, que sabe que Esquilo fué un autor muy antiguo y que escribió tanto como el Sr. Muñoz Seca, soltó la especie con una maravillosa ingenuidad; pero al Sr. Muñoz Seca, que sabe griego y ha tratado algo más a Esquilo, la sentencia del cómic le paralizó los pulsos. A la mañana siguiente el Sr. Muñoz Seca rompe definitivamente con su conciencia, olvida el griego, sonríe, se hace panglossiano muy siglo XX, y de entre las ruinas de sus humanidades sonsaca una filosofía. Esa filosofía, la filosofía del noble *entuziasmamiento de la vida*, inspirará el teatro de una época, como el grito pasional, la sacudida violenta, la pasión y el enardecimiento inspiró en la última mitad del siglo XIX todo el teatro de Echegaray.

El Sr. Muñoz Seca ha estrenado su última obra, y el estreno ha sido un éxito. Las gentes han reído hasta destriparse, y ¡qué caray!, riéndose no se acuerda uno de que el pan es menguado y malo y las patatas están por las nubes. ¡La filosofía del Sr. Muñoz Seca es una filosofía humanitaria!

Ya pues que en esta vida hay que especializarse para dominar, siga el Sr. Muñoz Seca dedicándose al cultivo del chiste con el mismo esmero que Diocleciano se dedicaba al cultivo de las lechugas, que todo se come en este pajero mundo y todo es lo que en inglés *peca*, en francés *argent*, en latín *pecunia*, y en griego... ¡Eso nos lo dirá el Sr. Muñoz Seca o aquel personaje suyo que pronuncia con la *l*, por mandato de una endiablada enfermedad que se denomina *hele-nismo*!

MANUEL G. DOMÍNGO

## Las subsistencias y los conflictos obreros

EN MADRID

El mitin de anoche en la Casa del Pueblo.—Los oradores.—Discurso de Largo Caballero.

En el teatro de la Casa del Pueblo se celebró anoche un mitin para protestar contra la intervención de la fuerza pública en las huelgas de cocheros y dependientes de fecherías actualmente planteadas en Madrid, presidiendo el acto el compañero Rives.

Hablaron primeramente Luis Fernández, Antonio Cordero y Eduardo Alvarez, citando todos ellos hechos concretos que a juicio de los oradores constituyen verdaderas transgresiones por parte de la autoridad y de sus representantes de la ley de Huelgas y coligaciones, con el pretexto de garantizar la libertad del trabajo.

El abogado Sr. Rico censuró durísimamente la parcialidad del Poder público en favor de los patronos.

«La Policía —dijo— ha llegado estos días hasta secuestrar a la dependencia de algunas vaquerías, para impedir que secundara el movimiento de sus compañeros huelguistas.

Con acres conceptos atacó a la Policía, que, secuestrada por el Poder judicial, aplica injustas sanciones por supuestos actos de coacción, empezando por conducir maniatados a los huelguistas, enviándolos al Juzgado de guardia y de aquí a la cárcel, tratándose de faltas que deben ser de competencia de la justicia municipal.

El resto de su discurso abarcó consideraciones de orden político, aconsejando a los obreros que robustezcan sus organizaciones a fin de derrocar el actual régimen político-social.

Empezó su discurso el diputado socialista Sr. Largo Caballero recordando el calificativo de ingratos, atribuido recientemente por el Sr. Dato a los obreros en el Congreso, por no estar éstos agradecidos al régimen que ha establecido una legislación obrera.

Negó el orador que virtualmente exista aquella. Así lo demostraba algunos días después el Sr. Cambó al discutir la huelga ferroviaria.

La libertad de trabajo en la forma que la interpretan los gobernantes burgueses destruye el derecho de huelga, reconocido en todos los Códigos modernos, y el Estado, al convertir al Ejército en sistemático *esquil* nacional abre una sima entre el pueblo y las instituciones armadas, estableciendo un peligroso divorcio.

Recordó los recientes sucesos de La Unión y de Badalona, y dijo que han quedado impunes las agresiones de la fuerza pública.

Terminó el Sr. Largo Caballero encomiando las ventajas de que la clase obrera no limite su acción a la lucha social o económica, sino que la extienda a la actuación política.

Hizo el resumen el presidente, el cual aprovechó el momento para protestar de que se utilicen soldados de Ingenieros en las obras del Metropolitano.

El acto terminó ordenadamente.

Los camareros madrileños.—Peticiónes.—Amenezas de huelga.

El gremio de camareros ha presentado unas bases a los patronos, en las que recaban un determinado número de mejoras que, sin perjuicio del público caso de ser conseguidas, beneficiarán grandemente a la clase.

Reina gran agitación entre los peticionarios, y está acordada la huelga si sus peticiones no son atendidas.

En la actualidad el camarero paga todas las roturas y desperfectos del establecimiento, al propio tiempo que tiene a su cargo el abono de salario a los echadores y dependientes del café. Una de las peticiones va encaminada a hacer desaparecer estos abusos.

Los obreros de este gremio recaban la fijación de un jornal que los ponga al abrigo de la eventualidad frecuente de ausencia de público o propina, y piden: 2,50 pesetas para el camarero de día, dos para el de tarde, 2,50 para el de servicio de calle y 4,50 para los echadores.

Caso de no ser aceptadas estas condiciones, proponen los camareros la supresión de las propinas y la fijación por parte de los patronos de salarios de 10, ocho y 7,50 pesetas diarias.

Como quiera que estas mejoras han sido demandadas repetidas veces, es de temer que ahora sean también desatendidas, siendo por tanto segura la huelga que va encaminada a conseguir estas peticiones.

Los cocheros.

La huelga de cocheros continúa sin resolver. Aunque el servicio es cada día más numeroso, los huelguistas no cesan en su actitud y todos los días se registran nuevas coacciones.

(POR TELÉGRAFO)

EN PROVINCIAS

El pan en Aimería.

ALMERÍA 20.—Segue en igual estado el conflicto del pan.

Los hornos continúan fabricando dicho artículo; pero ayer se elaboraron cantidades insuficientes para el consumo de la población.

Las mujeres siguen formando cola delante de los puestos, con objeto de adquirir la cantidad indispensable para el consumo diario.

El escaso personal que trabaja en las tahonas se halla rendido por lo continuado de la labor.

El gobernador ha ordenado el encarcamiento de la Junta directiva de la So-

ciudad obrera de panaderos, por supuesta confabulación.

El vecindario empieza a dar muestras de intranquilidad, por no verse la solución del conflicto.

Grupos de mujeres intentaron asaltar en el mercado los puestos de pan.

Hoy se reunió la Liga de consumidores para tratar del conflicto, con el fin de buscar soluciones prácticas.

Siguen vigiladas las tahonas, en previsión de que ocurran sucesos graves.

Se han recibido 600 sacos de harina.—Haro.

El precio de la leche en Bilbao.

BILBAO 20.—Los expendedores se niegan a vender leche por litros, pues de este modo, con arreglo a la tasa, sufren perjuicios en su industria.

Venden por cuartillos, y así se benefician en 10 céntimos por litro.

El alcalde ha ordenado extremar la vigilancia, con objeto de hacer efectivas rápidamente las denuncias y castigar a los contraventores.—C.

El trigo en Zaragoza.

ZARAGOZA 20.—La autoridad civil conferenció toda la mañana con trigueros y harineros, y estudiaron la forma de atender en la medida necesaria el abastecimiento de trigo.

Una Comisión de panaderos rogó al gobernador que se les facilitasen harinas para la elaboración del pan.

Las reservas de trigo parece que están agotadas.

El porcentaje de la producción que había de quedar para el consumo, y que consiste en el 13 por 100, no abastece, pues las entregas han sido escasas y en estos días han disminuido.

Se adoptan medidas para evitar el conflicto.—Mestre.

Escasez de huevos en Murcia.

MURCIA 20.—La escasez de huevos comienza a dejarse sentir, creando serios conflictos, pues hasta en los hospitales se llega a carecer de tan indispensable artículo.

El alcalde ha visitado al gobernador para pedirle que prohíba la exportación de huevos.—Cañada.

Huelga general en Torrelavega.—Gestiones del gobernador.—Concentración de fuerzas.

SANTANDER 20.—Continúa la huelga general en Torrelavega.

Todas las industrias están paralizadas. Los obreros que trabajan en las minas de Reocin, de la Real Compañía Asturiana, amenazan con declararse también en huelga, por solidaridad con los obreros de Torrelavega, si no se resuelve pronto el conflicto.

El gobernador ha reunido en su despacho a las Comisiones de patronos y obreros, sin que se haya podido llegar a un acuerdo en el punto principal de la petición del Comité obrero, que consiste en la admisión de un obrero de la fábrica de zapatillas, con lo cual no transigen los patronos.

El paro ocasiona en Torrelavega grandes perjuicios.

Han sido reconcentradas fuerzas de la Guardia civil, en previsión de que ocurran desórdenes.—C.

Los obreros de Puertollano.

CIUDAD REAL 19.—Comunican de Puertollano que no cesan de entrar obreros al trabajo, si bien no en la proporción que se esperaba, pues están muy retrasados, en espera del resultado de las gestiones de la Comisión que ha ido a Madrid a conferenciar con el ministro.

Ayer entraron al trabajo 222 obreros y hoy 50, que con los que anteriormente habían vuelto a la faena hacen un total de 600.

La tranquilidad es absoluta y sólo se registran casos aislados de coacción, en los cuales entente el juzgado.

El Pueblo Manchego publica esta noche la conversación sostenida por uno de sus redactores con un patrono de los más significados en Puertollano, que acaba de regresar de Madrid.

Niega éste que se haya acordado la fórmula para resolver el conflicto. Así al menos se lo ha manifestado el diputado a Cortes por el distrito de Almadén.

Asegura que la mayoría de los obreros desea volver al trabajo, y que si se sostiene la huelga es porque los directores del movimiento no quieren reconocer su error.

Dice que el secretario de los mineros de Asturias, Llaneza, reconociendo la falta de razón en las peticiones formuladas, aconsejó que hicieran otras, que son las que la Comisión ha llevado a Madrid.—Corresponsal.

Estado de las huelgas de Barcelona.

EN LA CAPITAL Y EN LOS PUEBLOS.

BARCELONA 19.—Continúa en igual estado la huelga de panaderos. Hoy no han ocurrido incidentes con motivo de ella.

Esta tarde comenzarán, presididas por el alcalde, las entrevistas de patronos y obreros panaderos para buscar una solución.

La huelga de los obreros de los talleres Vulcano, que sostenían por solidaridad con los de La Naval, puede darse por terminada. Ayer, como ya dije, acudieron al trabajo la mayoría de los huelguistas. Hoy lo han hecho los restantes.

El mitin anunciado para anoche por los huelguistas de La Naval y los obreros de los talleres Vulcano se suspendió porque ya no tenía objeto.

Comunican de Mataró que sigue en igual estado la huelga de aserradores mecánicos y similares, y no se ve solución.

La benemérita patrulla por las calles en que están instalados los talleres.

La huelga en la fábrica de bombillas eléctricas de Planell Hermanos se ha solucionado satisfactoriamente.

Continúa en la misma población en

igual estado la huelga de los talleres de Artes Gráficas.

Dicen de Tarrasa que sigue en igual estado la huelga de los obreros del ramo del agua.

Comunican de Sabadell que se realizan gestiones para ver la manera de solucionar la huelga de metalúrgicos.—Zaragoza.

## ALREDEDOR DE LA NOTA AUSTRIACA

(POR TELÉGRAFO)

La entrega al Gobierno francés.

PARIS 19.—Siendo Suiza la encargada de representar los intereses austrohúngaros en Francia, como asimismo los intereses franceses en Austria-Hungría, ha rogado a su ministro en París que comunicara al Gobierno francés la Nota emanada del Gobierno de Viena, que han publicado los periódicos.

M. Dunan, ministro de Suiza, cumplió ayer, miércoles, esta misión cerca de monsieur Pichon, ministro de Negocios Extranjeros.

M. Pichon dirigió un acuse de recibo, en nombre del Gobierno de la República francesa, al ministro del Gobierno federal en París.—Mar.

Acuse de recibo.

PARIS 19.—M. Pichon ha acusado recibo al ministro de Suiza en París de la comunicación de la Nota austrohúngara referente a la paz.

M. Pichon acompaña a su carta un número del periódico oficial conteniendo el discurso pronunciado en el Senado por M. Clemenceau, y que constituye la respuesta del Gobierno de la República a la Nota del Gabinete de Viena.—Mar.

El Gobierno italiano anuncia que rechazará la Nota.

ROMA 19.—El Gobierno italiano, antes de recibir el Mensaje austriaco, envió a los periódicos una nota anunciando que no tomará en consideración la petición austriaca.—H. P.

Aprobación del Senado.

WASHINGTON 19.—El Senado ha aprobado por unanimidad la actitud de la Casa Blanca rechazando la Nota austriaca.—Corresponsal.

El redactor de la Nota es Czernim.

ZURICH 19.—Según ciertos informes austriacos, el redactor de la Nota Burian es el conde de Czernim, hombre de la confianza del Gobierno de Berlín.

Se puede encontrar la confirmación de esta noticia comparando atentamente el texto de la Nota con un artículo publicado hace algunos días por el conde de Czernim en el *Neue Freie Presse*.

No solamente el estilo es idéntico, sino que se encuentran en la Nota frases parecidas a las del artículo.—C.

## Muerte del cardenal Farley

(POR TELÉGRAFO)

NUEVA YORK 20.—John, cardenal Farley, arzobispo católico de Nueva York, ha fallecido hoy, a la edad de setenta años, después de seis semanas de enfermedad.

Durante ella recibió el cardenal muchos mensajes del Papa Benedicto XV, que le servían de gran consuelo y le infundían ánimo.

La causa de su muerte fué una complicación al corazón, causada por una neumonía.

Se han recibido pésames de todas partes del mundo, de gentes de todas las razas, creencias y nacionalidades.

La vida del cardenal Farley ha sido una continua ocupación en actos de caridad y sacrificio por sus semejantes, y era notable por su dirección en todas las actividades religiosas, no solamente por las palabras de sus convincentes sermones, sino por su gran lealtad al deber, a la Iglesia, a Dios y al país.

La prueba más reciente de su actividad resultaba hacia la justicia y el Derecho ha sido su apoyo franco a la actitud de América en la guerra; recientemente declaró:

«Está bien claro que no se puede esperar una paz permanente si no es por la derrota de las armas alemanas en batalla o la repulsa del prusianismo por los mismos alemanes.»

Como católicos americanos debemos lealtad incondicional a nuestro Gobierno, y es nuestro deber contestar con viveza a todo lo que el país exija de nuestra lealtad y devoción.

La Iglesia está haciendo su sagrado deber prestando todo el poder de su autoridad y organización al Gobierno norteamericano en este supremo momento de nuestra historia.

Debido a indicaciones del cardenal Farley y a su apoyo, se organizó, y obtuvo gran éxito, la primavera pasada una campaña para recaudar fondos para la guerra.

Más de 5 millones de dólares se recogieron en menos de tres semanas, contribuyendo miembros de todas las creencias, siendo el cardenal mismo el que arregló los detalles, consultando con los judíos lo mismo que con los católicos.

Nadie mejor que el cardenal Farley poseyó planes más amplios y prácticos para la renovación y extensión del trabajo después de la guerra.—C.

## La censura y los periódicos

En la Asociación de la Prensa se ha celebrado esta tarde una reunión convocada por D. Miguel Moya, el cual manifestó a los directores de los periódicos, previamente citados, que dió cuenta al ministro de la Gobernación de los acuerdos tomados en la precedente junta, y agregó que el ministro ofreció tratar el asunto en el Consejo que se celebra hoy.

## La guerra

LA SITUACION MILITAR

En todos los frentes.

Sigue la batalla en la línea Hindenburg. Los alemanes han contraatacado violentamente con muchas divisiones, entre ellas seis brandeburguesas, en la zona de Havrincourt, carretera de Arras a Cambrai. Fueron rechazados después de una lucha espantosa.

Entre Havrincourt y el Somme los ingleses y los franceses siguieron avanzando. Aquellos llevan cogidos 10.000 prisioneros y 60 cañones.

En Macedonia, entre el Czerna y el Vardar sigue la ofensiva de los contingentes centrales aliados.

Los búlgaros han llevado refuerzos desde Negofur y Prilep. Sin embargo han perdido nuevas posiciones montañosas y algunos pueblos fortificados.

En Italia continúan las acciones parciales en terreno montañoso.

F. R.

## Información telegráfica

EN EL FRENTES ANGLOFRANCOALEMAN

París francés.—Los franceses ocupan a Castros.—Tentativas alemanas fracasadas.

PARIS 19 (oficial).—Durante la jornada hemos proseguido los ataques en la región al Sudoeste de San Quintín y ampliado nuestras ganancias, a pesar de la obstinada resistencia opuesta por los alemanes.

Hemos pasado de Contescourt, que está por completo en nuestro poder, y nos hemos apoderado de Castres.

Más al Sur hemos llevado nuestras líneas hasta las inmediaciones de Bemay. En las mesetas al Oeste de Jouy los alemanes han contraatacado de nuevo, sin éxito alguno.

Hemos quebrantado todas las tentativas, infligiendo graves pérdidas a los alemanes y acentuando sensiblemente su retroceso, cogiendo un centenar de prisioneros.

Golpes de mano alemanes al Este del Mosa, en la región de Chambrettes y en los Vosgos no obtuvieron resultado alguno.

París inglés.—Continúa la lucha. Violentas contraataques alemanes rechazados.—Al Norte de Pontre los ingleses ocupan las posiciones de la línea Hindenburg. Reconquista de otras posiciones.

LONDRES 19 (oficial; 10 n.).—Ayer el enemigo abrió un violentísimo bombardeo, con gran número de cañones, al Norte de la parte del frente de batalla comprendido entre Gouzeaucourt y el camino de Arras a Cambrai. Todas las comunicaciones telefónicas con las divisiones en línea fueron cortadas rápidamente por la intensidad del fuego enemigo. A las cinco de la tarde la infantería alemana atacó duramente un vasto frente desde los alrededores de Trescault hacia el Norte. En todos los puntos fué completamente rechazado, con grandes pérdidas.

Oro fortísimo ataque librado poco después, al Norte de Moeuvres, fué también rechazado con grandes pérdidas para el enemigo.

En algunas localidades los destacamentos enemigos consiguieron entrar en nuestras trincheras, de donde fueron rechazados por nuestros contraataques. En todas estas localidades ha sido restablecida nuestra línea y está intacta ahora.

Hemos cogido muchos prisioneros, y los alemanes han dejado gran cantidad de muertos ante nuestras posiciones en todo el frente de los ataques enemigos.

Al Sur de Gouzeaucourt las operaciones del tercero y cuarto ejército británicos han continuado con éxito ayer, tarde

Signien las luchas violentas en el sector de Gouzeaucourt. Mirra de las posiciones inglesas. Más prisioneros capturados.

LONDRES 19 (oficial).—Nuevos informes confirman el carácter violento del contraataque realizado ayer tarde por el enemigo al Norte de Trescourt y las grandes pérdidas infligidas a las divisiones alemanas, entre las cuales figuraban seis brigadas de infantería.

Hoy ha habido combates en el sector al Este de Epehy y en los alrededores de Gouzeaucourt, donde hemos progresado al Norte del bosque de la izquierda.

Hoy hemos hecho prisioneros durante los ataques locales al Sur de Auchy-le-La Bassée.

Al Oeste de Wuytschaete hemos mejorado ligeramente nuestras posiciones.

Al Este de Neuve Chapelle y al Norte del canal de Ypres a Comines hemos rechazado golpes enemigos.

La cifra de prisioneros cogidos por nosotros durante las operaciones emprendidas desde ayer al Noroeste de San Quintín pasa de 10.000. Hemos cogido más de 60 cañones.

Parte americano. — Exito de varias incursiones.

PARIS 19 (oficial).—En el Woivre nuestros destacamentos llevaron a cabo afortunadas incursiones en las líneas enemigas, cogiendo 15 prisioneros. En los Vosgos fue rechazada, sin pérdidas, una patrulla de incursión enemiga.

Parte alemán. — Ataques parciales rechazados.

NAUEN 19 (oficial).—En el frente de batalla de ayer, entre el bosque de Havincourt y el Somme, se limitaron los ingleses a violentos ataques parciales, que en todas partes fueron rechazados.

Los alemanes incendian las ciudades amezadas.

PARIS 19.—Los pueblos de Domnatin y Lachauff, situados en la línea Hindenburg, se encuentran ardiendo, lo que prueba que los alemanes se retiran detrás de la línea.

En la Lorena han quemado, a lo largo del Mosela, las ciudades que pueden caer en nuestro poder.—Mar.

Desde el 8 de Agosto los aliados han hecho 131.000 prisioneros y cogido 1900 cañones.

PARIS 19.—El número total de prisioneros hechos por los aliados en el frente occidental desde el 8 de Agosto de 1918 es de 82.500 por los ingleses, unos 33.500 por los franceses y 15.500 por los americanos.

Durante el mismo período se cogieron al enemigo por los ingleses 750 cañones, más de 800 por los franceses y 350 por los americanos.

Ha comenzado ya la evacuación de Mulhouse. — Continúa el avance aliado.

LONDRES 19.—Dicen de Ginebra que ha comenzado ya la evacuación de Mulhouse y que el resto de la población prepara su partida.

El periódico de Basilea Nachrichten confirma la noticia de que los habitantes ricos de Mulhouse evacuarán la plaza, según la reciente orden militar.

Parece que toda la Alemania meridional está espantada por el avance de los ejércitos aliados.

Los correspondientes de guerra agregados a las tropas británicas dicen que es grande la importancia especial del último avance, no solamente porque la antigua línea inglesa ha sido ocupada y hasta traspasada, sino porque aquél ha tenido lugar precisamente en el sector donde el canal de San Quintín, que es parte integral y esencial de la línea de Hindenburg, empieza a ser subterráneo.

Este túnel, de Sur a Norte, comienza en las cercanías de Belucourt, y tiene seis kilómetros de longitud, saliendo de nuevo al Oeste de Catelot, cerca de Lempre.

Los ingleses han traspasado ya este pueblo y están cerca de Belucourt.

Es decir, que están a una milla del lugar donde los tanques pueden avanzar sin impedimento.

La situación de los ingleses es muy interesante, habiéndose apropiado de considerables defensas enemigas.—Dabor.

EL FRONTE ITALIANO

Parte italiano. — Incursiones de prisioneros. — Conzaciones rechazadas.

ROMA 19 (oficial).—En el sector montañoso del Brenta patrullas de nuestra infantería llevaron a cabo esta mañana afortunados golpes de mano.

En la meseta de Asiago otras patrullas de ataque penetraron en dos puntos de las trincheras enemigas al Norte de las cimas de Val Brenta y Col del Rosso, cogiendo cerca de 40 prisioneros y dos ametralladoras.

Al Sur de Col Caprile, durante una repentina incursión contra las posiciones enemigas, nuestras tropas cogieron más de 90 prisioneros, incluyendo tres oficiales, y se apoderaron de cuatro ametralladoras.

El enemigo, sorprendido y confuso por el rápido ataque, abrió violento fuego de detención contra sus propias líneas avanzadas, causando grandes pérdidas a los suyos, que en aquellos momentos eran empujados.

En la región del monte Grappa, en la noche del 17 el enemigo intentó ejecutar tres ataques, pero todos con violento fuego de artillería, contra nuestras líneas al Este del monte Perica. Víose obligado siempre a retirarse.

Derribamos tres aparatos enemigos, y el cuarto aeroplano tuvo que descender.

Parte austríaco. — Ataques italianos rechazados.

VIENA 19 (oficial).—En las Siete Aldeas, cañones persistentes y muy vivo.

Entre el Brenta y el Piave, después de los graves fracasos sufridos en días anteriores, suspendió el enemigo sus ataques.

Entre las valerosas tropas que en los últimos combates, admirablemente apoyadas por su artillería, rechazaron victoriosamente los continuos ataques del enemigo merecen especial mención los regi-

mientos de infantería húngaros números 39 y 104.

Cerca de Sandono, el enemigo, que intentó aproximarse por la noche a nuestras líneas, fué rechazado.

LA GUERRA EN EL AIRE

Buque inglés hundido — 53 tripulantes, ahogados.

LONDRES 19.—El Almirantazgo comunica que el día 12 ha sido torpedeado y hundido un steamer británico armado.

Desaparecieron ocho oficiales y 50 hombres.—Dabor.

V por portugués torpedeado.

LISBOA 19.—Noticias de carácter oficial recibidas de Inglaterra anuncian el torpedeamiento del vapor portugués Rio Mondego, que había sido botado recientemente.

Se ignora la suerte de los tripulantes.

VARIAS NOTICIAS

Comentarios de la prensa francesa a la situación militar.

PARIS 19.—El crítico de L'Evenement, previendo los nuevos acontecimientos que se desarrollarán en un porvenir muy próximo, añade que está seguro de que la lucha continuará y ya no se interrumpirá.

«En muchos sectores del frente están equipados para la ofensiva, y nuestro aliado tiene donde escoger en tres distintos regiones el ataque.»

Expone a continuación que la estrategia de Foch es lógica, clara y potente, y tiende a la destrucción del ejército enemigo por todos los medios.

Dice que el primer gran objetivo de las operaciones es la desaparición de la última posición de Hindenburg a retaguardia de la línea de San Quintín-Laon, que entrañaría la caída del inmenso saliente desde Fiendes a la Argona.

Los críticos militares insisten sobre las dificultades de la operación en un terreno extremadamente quebrado y contra unos adversarios resueltos, que oponen una resistencia energética, reaccionando con notable vigor.

Preven el desarrollo de una batalla que entrará verosimilmente lejanos y complejos flujos.

Sitúan la valentía de los soldados aliados, que testimonian su magnífica emulación y empuje ante el mundo.

El crítico de L'Echo de Paris explica que el Dobropol franqueado, las alturas fortificadas cerca de Votremk tomadas, el avance pasando de diez kilómetros en hondura, espera la ofensiva general, que no puede tardar en extenderse al Norte de Monastir, y amenaza a Prilep, Veles y Titip, de las que los búlgaros se creían los dueños para siempre.

El Excelsior advierte que el ejército griego, aunque muy numeroso, muy bien equipado y de moral elevadísima, no ha participado todavía en la batalla contra su enemigo hereditario.

El crítico de Le Journal, haciendo alusión al considerable botín y a los prisioneros cogidos, advierte que las capturas no deben medirse con la misma medida que en el frente occidental, porque en Macedonia los efectivos son más espaciados que en Occidente, y que la pérdida de 4.000 hombres es más sensible para los búlgaros que sería para los alemanes una pérdida diez veces más considerable.

Y esa misma observación debe aplicarse también al material.

Repercute en los periódicos la emoción patriótica del Senado con ocasión del admirable discurso de M. Clemenceau, que en las circunstancias militares y diplomáticas actuales constituye una verdadera página histórica.

La prensa, urdamente, cree que jamás monsieur Clemenceau fué tan profundamente inspirado por el alma del país.

Relacionando las declaraciones simultáneas de Mr. Wilson, Mr. Balfour y monsieur Clemenceau, conformes en rechazar la proposición austríaca y negándose a entrar en vanas discusiones, dice la prensa que el único compromiso que han tomado esos hombres de Estado para con los pueblos de la Entente y para el mundo entero es la seguridad de que Alemania no escapará al castigo que ha merecido.

Las tropas americanas.

LONDRES 19.—Se anuncia que el número de soldados americanos embarcados para Europa en el mes de Agosto asciende a 313.000 hombres.—Dabor.

Cédito de guerra suplementario.

WASHINGTON 19.—El ministro de la Guerra ha pedido al Congreso un crédito suplementario de 7.347 millones de dólares, además de los créditos anteriores, destinado a cubrir la extensión del programa militar americano para el año próximo.—C.

Manifestación en Ronda

(POR TELEGRAMA)

Señor director del DIARIO UNIVERSAL. RONDA 19.—Verificada imponente manifestación, representando todas las fuerzas vivas de Ronda, para protestar de las órdenes del Ministerio de Subsistencias disponiendo se autorice salida trigo harinas. Asistieron de seis a ocho mil personas; el orden fué perfecto.

Las existencias declaradas de trigo no abastecen mas que tres a cuatro meses, por lo que el conflicto es grave.

La Comisión y la prensa visitaron al alcalde y concejales, ofreciendo apoyo al pueblo para conseguir la revocación de la orden de salida, dada ante la presión de imposición de multa y envío a los Tribunales del alcalde.—Ventura, presidente Comisión.

LA BANDA MUNICIPAL

Programa del concierto que celebrará en el Retiro el domingo, 22 del actual, a las once y media de la mañana.

PRIMERA PARTE

Los Girondinos, abertura sinfónica. Litoff. Los gnomos de la Alhambra, leyenda musical. Chapi. 1. La randa de los gnomos.—2. Conjuró. Séquito de Titania y Oerón.—3. La fiesta de los espíritus. La aurora.

SEGUNDA PARTE

Serenata, Saint-Saens.—Viaje de Sigfredo por el Rhin, Wagner.—Selección de El niño judío, Luna.

El estado sanitario

La epidemia en el Ejército.—Opinión de los periódicos militares.

Los periódicos militares dedican preferente lugar en sus columnas al desarrollo de la epidemia en los cuarteles.

Señalan como causas de la rápida propagación de las enfermedades reinantes entre los soldados la condición de recién llegados a las grandes capitales, en donde son endémicas las infecciones de todo género; el hacinamiento en los dormitorios de los cuarteles; la falta de limpieza corporal, por carecer los cuarteles de bañoduchas; la malísima construcción en los cuarteles y hospitales militares de los retretes y de los desagües de los mismos; el agotamiento físico que produce en los soldados la vida de cuartel recién incorporados, así como el cambio de alimentación y hábitos, lo que predispone para adquirir toda clase de infecciones, y la reconcentración del núcleo principal en el mes de Enero, época la más fría del año, en la cual la mortalidad aumenta en Madrid de modo extraordinario.

Pasando de las causas del hecho a los remedios que deben ponerse en práctica, piden los periódicos militares que, puesto que los más sensibles al contagio son los quintos, se suspenda inmediatamente la estancia en filas de estos reclutas y devolverlos a sus casas hasta que desaparezca la epidemia; metodizar la alimentación severamente, según prescripción facultativa, no vacilando en realizar los gastos precisos; suspender la instrucción y dotar de abrigo a los soldados, adelantando, en especial en algunos puntos, como La Granja, el uso del uniforme de paño.

Como se ve, se reducen los remedios propuestos a enviar a sus casas por el momento a los reclutas que sirven en localidades invadidas y a preconizar como único remedio definitivo, y para lo sucesivo, la reforma e higienización de los cuarteles y la realización de las prácticas de instrucción en los meses de primavera.

Noticias de otros puntos.—La epidemia continúa extendiéndose en varias localidades.—Cuatrocientos ataques en Madrid, del Campo.—En La Granja mejora la situación.

El subsecretario de la Gobernación, en su conversación de hoy con los periodistas hizo las siguientes manifestaciones acerca del curso de la epidemia en la Península:

«Las noticias que hoy, acerca de la epidemia, tengo que comunicarles son un poco pesimistas, pues en general el número de atacados aumenta y se han registrado nuevos focos de infección.»

En Zamora hay varios nuevos casos, aunque, afortunadamente, todos benignos. En los pueblos de Villalba y Bahamonde se han registrado nuevos focos de infección gripal, sin revestir tampoco caracteres de gravedad.

En Barcelona y su provincia el estado sanitario es perfecto.

En Cádiz (Cáceres) hay nuevos atacados, aunque sin defunciones por ahora que lamentar.

En Meina del Campo es donde la epidemia más se ha propagado, elevándose el número de atacados a cuatrocientos también sin defunciones.

Huesca y su provincia es el punto más castigado. En el cuartel de la misma capital hay 23 atacados, y en los pueblos de Castañón, Campos, Grao y Barbastro se extiende el foco epidémico.

En Castejón solamente hay 40 atacados, con dos defunciones que lamentar, y en Apies, de 15 enfermos ha fallecido tan sólo uno.

En La Granja mejora la situación en los cuarteles, y con objeto de evitar la propagación han acampado las fuerzas de la guarnición en tiendas de campaña fuera de la capital. Las medidas sanitarias tomadas en este sitio son muchas, y gracias a ellas, y con el régimen de sobrealimentación, a base de leche, que se les da a los enfermos, es de esperar que la mejoría iniciada continúe.

(POR TELEGRAMA)

En San Sebastián.—Le que dice el alcalde.—La epidemia en el Ejército y en los pueblos.

SAN SEBASTIAN 20.—El alcalde insistió esta tarde en las manifestaciones que hizo por la mañana acerca del estado sanitario de San Sebastián, asegurando que es tranquilizador.

Hay bastantes atacados por la gripe, aunque sólo algunos casos presentan complicaciones de alguna gravedad.

En el cuartel de Infantería los atacados pasan de 200.

El inspector general de Sanidad marchó hoy a Andosin y Tolosa, donde parece que se han presentado algunos casos graves.

Hoy se reunió la Junta provincial de Sanidad.—C.

Defunciones en Lugo.

LUGO 20.—En el partido judicial de Villalba se han presentado numerosos casos de enfermedad infecciosa, según los de defunción.

El gobernador civil ha dado cuenta del extraño caso al inspector provincial de Sanidad.—C.

La gripe en Villagarcía.

VILLAGARCIA 20.—Hay numerosos atacados de gripe.

Algunos casos degeneran en bronconeumonía.

Se han adoptado muchas precauciones. Correspondal.

Ochenta ataques en Briones.

LOGROÑO 20.—En el pueblo de Briones ha reaparecido la gripe.

Existen allí 80 atacados. Ya han ocurrido cuatro defunciones.—Correspondal.

Medidas sanitarias en Barcelona. Los atacados en Cataluña.

BARCELONA 20.—El gobernador civil ha recibido una comunicación del Gobierno para que se tomen las oportunas medidas sanitarias.

Por orden del gobernador, salió para la frontera un delegado de Sanidad.

Para tratar del estado sanitario de las fuerzas de esta región y de las medidas

que han de ser adoptadas para evitar la propagación de la epidemia gripal, confirió con el capitán general el inspector de Sanidad Militar D. Casto López Brea.

Según noticias, existen los siguientes atacados de dicha enfermedad: Barcelona, 59; Figueras, 101; Lérida, 84; Gerona, 8, y Tarragona, 3, o sean 255, en todos los Cuarteles y unidades de la región.—Zaragoza.

En Santander.—Medidas preventivas.

SANTANDER 20.—Aunque el estado sanitario en la capital no puede ser más satisfactorio, el alcalde confirió hoy con el jefe de la Sección de Higiene, y acordaron adoptar algunas medidas de carácter preventivo.

Uno de estos días, y con el mismo objeto, se reunirá la Junta Provincial de Sanidad.—C.

En Orens.—110 enfermos.

ORENSE 20.—Ayer fueron numerosos las invasiones repentinas entre los individuos del cuartel de Infantería.

Los enfermos en total son 110. Los casos son benignos. Continúan las precauciones.—C.

En Salamanca.—Reunión de la Junta de Sanidad.

SALAMANCA 20.—Se ha reunido la Junta de Sanidad, declarando oficialmente la existencia de la gripe en varios pueblos y en Salamanca, donde en las últimas veinticuatro horas ha habido 50 casos más y algunas defunciones.

Tomáronse acuerdos respecto al tránsito por Salamanca de los obreros procedentes de Francia para Portugal, los cuales serán desinfectados, sin hacer más que la parada indispensable.

La Junta de Sanidad ha recomendado hoy al vecindario que no acuda a locales atestados de gente, y otras instrucciones higiénicas.—C.

En Huesca sigue extendiéndose la epidemia.—Reunión de la Junta Provincial de Sanidad.

HUESCA 20.—Continúa extendiéndose la epidemia en la capital y pueblos de la provincia.

En muchos de los pueblos han ocurrido numerosas defunciones.

La epidemia ha aparecido en Seira, Graus, Cuarte, Benasque, Castanesa, Orrión, Bonanza, Rib, Grado, Fornillos, Alcamper y Apies.

La enfermedad ataca más a las personas jóvenes, y se ha dado el caso de que en una familia han muerto de la gripe tres personas y se encuentran muy graves las restantes.

En el regimiento de Artillería hay 25 atacados, y ha fallecido un cabo; otro está gravísimo.

Anoche se reunió la Junta Provincial de Sanidad en el despacho del gobernador civil, con asistencia de las demás autoridades, y acordó que el Colegio Médico organice un servicio para los pueblos allí donde los titulares se encuentren enfermos, con objeto de que los atacados no carezcan de la asistencia precisa.

También acordaron los reunidos, como medida de precaución, recomendar al gobernador eclesiástico que ordene que las funciones religiosas sean breves. Las escuelas públicas serán por ahora clausuradas. Además quedarán prohibidos los espectáculos públicos en los pueblos epidémicos, para evitar las aglomeraciones.

Anoche se le telegrafió al capitán general de la región preguntándole si era posible enviar a ésta una estufa de desinfección.—C.

El tráfico marítimo

Real orden importante.

Por el Ministerio de Abastecimientos se ha dictado la siguiente Real orden, dirigida al presidente del Comité del Tráfico Marítimo: «Ilmo. Sr.: Con el fin de conseguir práctica-mente una ordenada carga de carbón en los puertos de Asturias, de modo que conozcan con la mayor exactitud posible armadores y cargadores los días en que ha de efectuarse la carga de los buques, de acuerdo con lo informado por el delegado del Ministerio de Abastecimientos en Oviedo, y vistas las estadísticas de los últimos meses,

S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer que para la carga de carbón en los referidos puertos se observen las reglas siguientes: Primera. El tonelaje total que puede cargarse en cada puerto quedará dividido en los siguientes grupos:

- 1.º—Junta de Subsistencias. Consumo doméstico.
2.º—Ejército y Armada.
3.º—Comité del Tráfico Marítimo.
4.º—Percarrieres.
5.º—Fábricas de gas y electricidad.
6.º—Transportes marítimos.

Servicios particulares. Siderúrgicos. Industrias varias. Particulares.

Segunda. Asignado ya el tonelaje que cada uno de estos grupos puede cargar al mes en los diferentes puertos carboneros, así como el número de toneladas y días de carga que a su vez tiene señalado cada servicio de los distintos grupos, los servicios oficiales, las Compañías y los particulares conocerán cuándo y dónde van a cargar con toda anticipación, para que puedan regular la llegada de los barcos a puerto con oportunidad, devengando el menor número de estadías posible.

Tercera. Con este fin los ingenieros directores de los puertos formarán cada mes tres relaciones detalladas de las cargas de cada decena, dentro siempre de las cantidades asignadas a cada cargadero para cada grupo. Estas relaciones serán conocidas del público, y se formarán para los servicios nacionales por las órdenes de la Delegación en Asturias del Ministerio de Abastecimientos, y para los servicios particulares por solicitud, hecha antes de los días 25, 5 y 15 de cada mes, para la decena siguiente.

Cuarta. Todo cargador que presente en el puerto más barcos que los que corresponden a la carga asignada al servicio que pertenece esperará la decena siguiente. Todo servicio que no presente a la carga los barcos necesarios para la totalidad asignada en el mes perderá el derecho a cargar lo que le falte.

Quinta. Todos los cargadores estarán dispuestos a pagar los excesos de gasto de carga que origine la prolongación durante la noche de las operaciones de carga, prolongación que no se activará el pronto despacho de los barcos y obtener en beneficio de todos el mayor movimiento de material ferroviario.

Sexta. Los tonelajes asignados para cada

grupo por cada cargadero podrán ser variados por el delegado del Ministerio de Abastecimientos en la provincia de Oviedo, según los datos obtenidos en las cargas del mes anterior.»

Hablando de esta disposición dijo el señor Ventosa a los periodistas que tiende a consolidar el nuevo régimen establecido en los puertos asturianos, por el cual ningún buque podrá esperar más de diez días para la carga.

«Además—añadió—, se regula en los puertos el servicio de carga por la noche, al objeto de intensificar el transporte de carbón.»

Bandejas y vejillas pintadas de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López. ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376

DE PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Obrero arrollado por un tren. MIRANDA 19.—Para guarecerse de la lluvia, los obreros de vías de esta estación se cobijaron debajo de algunos vagones que estaban detenidos.

En aquel momento una máquina que hacía maniobras empujó el convoy. Los obreros huyeron, procurando ponerse en salvo; pero uno de ellos, llamado Germán Barreda, tuvo la desgracia de ser alcanzado por las ruedas de un vagón, que le seccionaron ambas piernas por su tercio inferior.

Fuó conducido al hospital en gravísimo estado.

Tiene veinticinco años, es soltero y natural de Santa María de Rbarredondo (Burgos).—C.

Por defender a su padre. MURCIA 20.—Comunican de Bullas que los vecinos Alfonso López Fernández y Cristóbal Fernández, entre los cuales existían antiguos resentimientos, se encontraron en la calle, y para ventilar sus diferencias, provistos de revólveres, empezaron a dispararse balazos.

Al ruido de los disparos acudió al lugar donde los dos hombres se firotaban una niña de once años, hija de Cristóbal Fernández, la cual al ver a su padre en peligro trató de acercarse a él, con tan mala fortuna que fué alcanzada por una bala.

Esta le entró por la espalda, saliéndole por el antebrazo derecho. Su estado es grave.

Los dos contendientes resultaron ilesos.—Cañada.

Un corral de pesca. CADIZ 20.—Esta mañana, aprovechando la marea, se han realizado las pruebas del llamado corral de pesca, establecido en la Caleta.

El corral de pesca es propiedad de don Basilio Méndez.

Concurrieron unos 200 invitados, que fueron obsequiados.

Durante las dos horas utilizables de marea se cogieron 700 kilos de pescado de todas clases.

Este corral de pesca es el primero que se establece en el litoral de Cádiz, y será de incalculables beneficios para la industria pesquera.—S. de E.

Congreso nacional de pesc. VIGO 20.—Convocada por el alcalde, celebróse en el Ayuntamiento una reunión para tratar del próximo Congreso nacional de pesca.

Asistieron numerosos representantes de los intereses pesqueros.

También concurrió el D. Odón de Buen, quien encareció la importancia de dicho Congreso para este litoral.

Acordóse celebrar el día 28 otra reunión, donde se examinen los intereses pesqueros desde el Finisterre al Miño, para concretar los puntos que se han de llevar al Congreso.—Niño.

Un atropello. GUADALAJARA 20.—En las proximidades de la estación del ferrocarril atropelló el automóvil del propietario de Brihuega Sr. Ballesteros al carrero de Valdeñobos Alejandro Martín, que resultó con la fractura completa de ambas piernas.

Conducido en el mismo automóvil al Gabinete de urgencia de la Cruz Roja, se le practicó la primera cura y se trasladó después al Hospital Provincial.

El conductor del automóvil fué puesto a disposición del juzgado.—Infante.

Choque de dos tranvías. SAN SEBASTIAN 20.—A la entrada de Lasarte chocó un tranvía de viajeros con otro de mercancías.—C.

Fallecimiento. SANTIAGO 20.—Ha fallecido la madre del senador D. Dalmacio Iglesias.—C.

Detención de un estafador. AVILES 20.—Ha sido detenido Antonio Villamil Rafals, autor de varias estafas importantes cometidas en El Roncal y en Pamplona.

Este estafador, usando el nombre de Francisco Martínez, alquiló un automóvil para hacer un recorrido de 3.000 kilómetros; pero en Madrid desapareció a los ojos del chauffeur, José Díaz.—C.

Halleazgo en el mar. AVILES 20.—La Ayudantía de Marina da cuenta de haber sido encontrada por la tripulación del vapor Isidoro una percha de pino tea, de 20 metros de longitud, que vale 2.000 pesetas, a 60 millas al Norte de cabo Peñas.—C.

Detención de tres extranjeros.—Halleazgo de armas y municiones. ALGECIRAS 19.—Concócese ya todos los detalles del servicio prestado anteayer por el alcalde de esta población.

Sabia dicha autoridad que en varias ocasiones habían sido llevadas a Marruecos armas conducidas por extranjeros.

# Ayuntamiento

## LA SESION DE HOY

A las once menos cuarto da principio la sesión, siendo presidida por el Sr. Silveira.

### ORDEN DEL DIA

Se refirra un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo el arrendamiento de nuevo local donde trasladar la Tenencia de Alcaldía del distrito del Hospicio.

A petición de varios concejales queda sobre la mesa una propuesta interesando se solicite del Gobierno de S. M. la revisión de las declaraciones juradas de los propietarios de fincas, prohibiendo a éstos fijar los alquileres en cuantía superior a los amillaramientos.

Se toma en consideración un dictamen de la Comisión de Policía urbana para que se interponga recurso contra la providencia gubernativa que dejó sin efecto cinco multas impuestas por el teniente de alcalde del distrito de Buenavista a la dueña de un depósito de carbón de la calle de Goya, núm. 45.

A estudio de la Comisión correspondiente pasa una moción del Sr. Cortés Munera solicitando se acuerde la sustitución del actual pavimento de la calle de Valencia por el de asfalto.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

#### Las obras de la calle de Trafalgar.

El vocal de la Comisión de Ensenanza, señor Donoso, contesta a varias apreciaciones hechas en la sesión pasada relativas a la pavimentación de la calle de Trafalgar, y culpa al contratista de no haberse terminado las obras. El Sr. García Miranda pide que se proceda como es debido en contra del citado contratista.

El Sr. Silveira manifiesta que ya se ha interesado por la pronta terminación de las obras, y que seguirá haciéndolo con cuantas se efectúen en la vía pública.

El Sr. Corona disculpa al contratista, que tenía hechos los trabajos correspondientes, habiendo sido deshechos por los propietarios y por las obras de saneamiento del subsuelo.

#### La huelga de cocheros.

El Sr. Tato Amat se ocupa de la huelga de cocheros, indicando que, lejos de resolverse, cada vez presenta peor parir. El Sr. Silveira hace presente sus deseos de paz, si bien significa que obligará a respetar los acuerdos municipales.

Agrega que procurará se admita al trabajo a cuantos obreros en huelga no han realizado actos punibles de sabotaje. Respecto de los esquilos dice que los auxiliará, pues se impone premiar a quien ha cooperado a que no se interrumpiese un servicio público.

Pide la colaboración de todos para llegar a una solución, y propone se nombre una Comisión para mediar cerca de los patronos y los cocheros.

El Sr. Barranco elogia esta propuesta, mostrándose propicio a formar parte de tal Comisión.

En idénticos términos se expresa el señor Saornil.

#### La restricción del alumbrado y el carbón.

El Sr. Tato Amat se refiere a las medidas de restricción del alumbrado, lamentándose del trato desigual que se tiene para Madrid en relación con otras capitales.

Censura energicamente la labor del Sr. Venegas.

El Sr. Silveira habla de las gestiones que ha venido realizando cerca del ministro de Abastecimientos para que se irrogue el menor perjuicio posible al vecindario e industria de la corte, añadiendo que continuará laborando en tal sentido.

El Sr. Francos Rodríguez explica la razón de que no impere el mismo régimen en Madrid y en Barcelona, pues en esta última población sobran muchos caballos de fuerza.

Con referencia a una observación del señor Tato Amat, dice que nadie ha pensado en trasladar el Ministerio de Fomento al nuevo edificio de Correos y Telégrafos.

El Sr. Barranco habla sobre la situación en que se encuentra la Fábrica del Gas, expresando que en la misma hay menor stock de carbón que el año anterior, y significa que en Barcelona no se carece de él, lo que acusa una evidente parcialidad por parte del Gobierno.

El Sr. Silveira dice que ha celebrado conferencias con los Sres. Ossorio y Gallardo y Noguera para conseguir la cesión por parte del Canal de Isabel II de energía eléctrica para ser explotada por el Municipio, de acuerdo con las Compañías de Electricidad.

Acercas de la Fábrica del Gas, confiesa que el stock en ella existente es reducidísimo, y expresa que se propone llegar en seguida a la devolución de la fábrica, sin que se le exija al Ayuntamiento responsabilidad ninguna por haber sido a la incineración.

Para tratar de ello expone que convocará a una sesión extraordinaria.

Dice que, desde luego, con la cantidad de carbón de que se dispone la vida del alumbrado será lánguida, y expresa su pesimismo ante la probabilidad de que por cualquier causa se interrumpa la llegada de carbón a Madrid.

Manifiesta que el carbón de que se dispone es muy inferior, por lo cual el fluido para el alumbrado es de escasa intensidad.

Alude al abasto de carbón para usos industriales y del vecindario, significando que se formará un Comité de concejales y vocales asociados, para interesar del ministro de Abastecimientos el envío de las cantidades precisas de l combustible.

El Sr. García Cernuda defiende la gestión del Consejo de Administración de la Fábrica del Gas, lamentándose de que los Poderes públicos no hayan facilitado medios para aumentar el stock de la misma.

El Sr. Francos Rodríguez se asombra de que produciendo más carbón en Asturias vayan disminuyendo las existencias en Madrid, censurando la irregularidad que se observa en los transportes.

Proclama la irresponsabilidad del Ayuntamiento y del alcalde por la carencia de carbón, quejándose de la Compañía del Norte, que no ha facilitado los medios necesarios para surtir de carbón a Madrid.

El Sr. Silveira dice que continuará las gestiones necesarias para que se traiga carbón a Madrid para todas las atenciones, formulando la protesta de no ser responsable el Ayuntamiento de lo que ocurre en esta cuestión.

El Sr. García Cernuda rectifica, e interviene en la discusión el Sr. Saornil, que censura duramente al Gobierno.

En nombre de las respectivas minorías hablan después los Sres. Fraile, Barranco, Crespo y Marcos, para expresar su propósito decidido de abandonar el Consejo si el Gobierno no atiende las demandas del mismo en tan capital asunto para la corte.

El Sr. Silveira da por terminado el debate manifestando que irá en unión de los concejales de las distintas fracciones del Consejo para exponer al Gobierno los ruegos y protestas, y se levanta la sesión, a la una de la tarde.

#### La plaza de Saint-Aubin.

El Sr. Aguilera y Arjona ha presentado al Consejo una proposición en la que interesa que, en atención a los grandes títulos que a la gratitud de este pueblo contraen en su gloriosa existencia el ilustre madrileño Alejandro Saint-Aubin, escritor y artista de mérito, el

# Los empleados del Estado y las horas de oficina

Seguirán todos los periódicos, sin distinción de matices, reflejando la mala acogida que en general ha tenido la disposición ministerial relativa a las nuevas horas de oficina en las dependencias del Estado.

En honor a la verdad, se hace constar que el Sr. González Besada fué el primero en reconocer lo poco práctica que sería tal disposición.

Pero ahora resulta que va a ser difícil poder cumplirla, porque la mayoría de los ministerios carecen de instalaciones eléctricas, de calefacción, etc., y aunque a toda prisa se trata de habilitar las oficinas para la labor de la tarde, la falta de material eléctrico y de otra clase va a dar al traste con los propósitos ministeriales, por lo menos en el próximo invierno.

Verdaderamente, no se concibe cómo adoptar tan importante medida no se tuvo en cuenta este problema ni el de las subsistencias, que señalábamos hace pocos días, y el del ejemplo para hacer efectivas las restricciones que el propio Gobierno decide. Es decir, que cuando se nos aconseja a todos los españoles, o se nos impone, mejor dicho, una restricción en el fluido, se pretende realizar por el Estado un singular derroche iluminando en las tardes del invierno las oficinas del Estado, que son unas pocas!

Total, que a los empleados del Estado se les otorga una mejora insuficiente para compensar la carencia que la vida ha sufrido en estos años; que nadie aplaude la medida y se rechaza con rara unanimidad; que no es práctica, y, por si faltaba algo, que supone un verdadero gravamen para los intereses del Estado.

Creemos por tanto, como nuestro estimado colega ABC, que se debe dejar a cada ministro que señale en su departamento las horas más convenientes para el servicio, teniendo en cuenta los defectos que hemos señalado.

# Robo en el Museo del Prado

La primera noticia. En el Juzgado de guardia presentóse esta tarde el subdirector del Museo de Pinturas, Sr. Gamero, denunciando que en la sala central de dicho Museo se había cometido un robo, consistente en varios objetos de arte, de gran valor, que se hallaban guardados en una vitrina.

Apenas el reportero enteróse, providencialmente, de la mencionada denuncia, pues en los Centros oficiales guardaban acerca de ella impenetrable reserva, se trasladó al Salón del Prado con objeto de adquirir cuantos detalles pudiera del atrevido robo, para informar ampliamente al lector.

Cuando se descubrió el robo.—Casi uno de todos los visitantes del Museo. Después de no pocos trabajos logramos averiguar que el robo se había descubierto momentos antes de terminarse las horas de visita pública y cuando en el Museo se hallaban 37 visitantes.

La primera disposición del juez fué la de que sin pérdida de tiempo se cerrasen las puertas del histórico edificio, no permitiéndose entrar ni salir a nadie.

Las 37 personas mencionadas fueron sometidas a un minucioso registro por la Policía, pasando después a la Dirección de Seguridad, en donde después de filadas fueron puestas en libertad, por no haberseles encontrado nada sospechoso.

Los ladrones dejan huellas de ollas en los cristales de la vitrina. Parece ser que la Policía, después de no pocas pesquisas, ha logrado descubrir algunas huellas dactilares que el ladrón o ladrones dejaron en los cristales de la vitrina robada.

Esta, según nos aseguraron, fué fracturada a Le robado. Aunque la premura del tiempo nos impide detallar con toda seguridad cuáles han sido los objetos que han desaparecido, podemos anticipar que, según hemos oído decir, el robo se ha limitado solamente a tres tapas de oro, correspondientes a otras tantas copias de cristal de Bohemia.

A la hora de cerrar esta edición continúa la Policía en el Museo de Pinturas realizando algunos trabajos encaminados a descubrir algunas otras huellas de los ladrones.

# Ultimos telegramas

Bélgica y Alemania. EL HAVRE 20.—El Gobierno belga ha publicado una Nota diciendo haber recibido por conducto indirecto una comunicación, que le fué transmitida desde Berna, que le permitió darse cuenta de los proyectos de Alemania, aunque de ésta no recibió ninguna proposición formal.

La Nota que llegó a su poder enumera las intenciones, ya conocidas, de Alemania; pero no confirma ninguna ni hace alusión a la reparación total de los daños sufridos por Bélgica.

Contrariamente a las informaciones publicadas, no señala esta comunicación ni la suspensión eventual de hostilidades ni la evacuación del territorio belga.

Por el contrario, la Nota señala exigencias por parte de los alemanes que hacen baldía toda declaración de reconocimiento de la independencia de Bélgica, y que por tanto no pueden servir de base para ninguna discusión seria.

Termina la Nota diciendo que el Gobierno belga reitera el contenido de su Nota al Pontífice en 24 de Diciembre de 1917, cuyos términos mantiene irreductiblemente.—C.

Telegrama de Poincaré al príncipe Alejandro de Serbia. PARIS 18 (recibido el 20).—El presidente Poincaré ha teleografiado al príncipe Alejandro de Serbia sus vivas felicitaciones por los éxitos del Ejército serbio, en compañía de sus hermanos de armas franceses.—Daboi.

# Por los ministerios

MARINA. Exámenes de ingreso. Se dispuso la publicación de los números obtenidos en el sorteo de opositores a ingreso a la Escuela Naval por los 183 candidatos que han solicitado examen.

Estos verificarán su presentación en el Ministerio de Marina el día 1 de Octubre, a las nueve y media de la mañana, para ser reconocidos por el Tribunal médico nombrado al efecto.

Cuerpo Administrativo. Se concedieron cuatro meses de licencia, por enfermo, al contador de navío D. Manuel García Fuentes.

Idem dos meses al de igual categoría y Cuerpo D. Romualdo Casal Cortés.

Plaza de Inspector. Se abre un concurso para cubrir una plaza de inspector en el Colegio de Nuestra Señora del Carmen para huérfanos de la Armada, dotada con 1.800 pesetas.

Las instancias se presentarán en el Colegio en el término de quince días.

# ABASTECIMIENTOS

Una numerosa representación de la Asamblea de industrias consumidoras de granos y piensos ha visitado al ministro de Abastecimientos, entregándole la exposición que las tales industrias elevan al Poder público, y así mismo las conclusiones encaminadas a la constitución de un Sindicato general de industrias consumidoras de granos y piensos, regido por un Comité central y once Comités regionales.

El ministro dispuso una afectuosa acogida a los asambleístas, ofreciéndoles estudiada y detenidamente las conclusiones sometidas a su consideración, saliendo los comisionados muy complacidos de la entrevista y prometiendo que por este camino tendrá sanción efectiva el decreto de 10 de Agosto último referente a la tasa y demás disposiciones que puedan derivarse.

Posteriormente los asambleístas, interin resuelve el ministro acerca de las conclusiones que le han sido presentadas, han procedido al nombramiento de una Comisión ejecutiva, integrada por la representación de todas las industrias afectadas.

Este Comité procederá a los preliminares de organizar en toda la Nación las representaciones de los organismos que habrán de regular el funcionamiento del Sindicato general.

# EN CUARTA PLANA ORIGINALES DE ACTUALIDAD

# Robo en el Museo del Prado

La primera noticia. En el Juzgado de guardia presentóse esta tarde el subdirector del Museo de Pinturas, Sr. Gamero, denunciando que en la sala central de dicho Museo se había cometido un robo, consistente en varios objetos de arte, de gran valor, que se hallaban guardados en una vitrina.

Apenas el reportero enteróse, providencialmente, de la mencionada denuncia, pues en los Centros oficiales guardaban acerca de ella impenetrable reserva, se trasladó al Salón del Prado con objeto de adquirir cuantos detalles pudiera del atrevido robo, para informar ampliamente al lector.

Cuando se descubrió el robo.—Casi uno de todos los visitantes del Museo. Después de no pocos trabajos logramos averiguar que el robo se había descubierto momentos antes de terminarse las horas de visita pública y cuando en el Museo se hallaban 37 visitantes.

La primera disposición del juez fué la de que sin pérdida de tiempo se cerrasen las puertas del histórico edificio, no permitiéndose entrar ni salir a nadie.

Las 37 personas mencionadas fueron sometidas a un minucioso registro por la Policía, pasando después a la Dirección de Seguridad, en donde después de filadas fueron puestas en libertad, por no haberseles encontrado nada sospechoso.

Los ladrones dejan huellas de ollas en los cristales de la vitrina. Parece ser que la Policía, después de no pocas pesquisas, ha logrado descubrir algunas huellas dactilares que el ladrón o ladrones dejaron en los cristales de la vitrina robada.

Esta, según nos aseguraron, fué fracturada a Le robado. Aunque la premura del tiempo nos impide detallar con toda seguridad cuáles han sido los objetos que han desaparecido, podemos anticipar que, según hemos oído decir, el robo se ha limitado solamente a tres tapas de oro, correspondientes a otras tantas copias de cristal de Bohemia.

A la hora de cerrar esta edición continúa la Policía en el Museo de Pinturas realizando algunos trabajos encaminados a descubrir algunas otras huellas de los ladrones.

# NOTAS DEL DIA

Esta tarde, a las tres, ha salido en automóvil, con dirección a Aranjuez, S. M. el Rey.

Acompañaban al Monarca el marqués de Viana y el duque de Miranda.

En el zaguan de Palacio fué despedido por las autoridades y el alto personal palatino que se encuentra en Madrid.

Después de visitar la yeguada, el Palacio y los jardines de Aranjuez, el Rey salió a la catteda de la tarde para La Granja, donde de actual se halla veraneando la infanta D.ª Isabel. Al pasar por Madrid, el Rey se detuvo durante unos momentos en el Regio Alcázar, saliendo después acompañado del duque de Miranda y del señor Molinas—su ayudante.

El marqués de Viana se ha quedado en Madrid.

En la Granja pernoctará el Soberano, y mañana, a las seis de la mañana, con sus acompañantes citados, emprenderá el viaje, en automóvil, a San Sebastián, deteniéndose en Santo Domingo de Silos, cuyo Monasterio se propone visitar; en Nájera, en Santo Domingo de la Calzada y en Haro. De aquí marchará a Vitoria, donde dejará el viaje a San Sebastián.

A la capital donostiarra llegará seguramente D. Alfonso a eso de las diez de la noche, porque algunas de las visitas a los pueblos mencionados quiere hacerlas con todo detenimiento.

El presidente del Consejo estuvo esta mañana en Palacio, despachando con Su Majestad el Rey, desde las once hasta las doce en punto.

A su salida del Regio Alcázar manifestó el Sr. Maura que nada de particular ocurre y que sigue la epidemia reinante presentando diversas derivaciones.

Hay bastantes casos graves—añadió—, y en unos se presenta la enfermedad en forma de fiebres tifoides y en otros ataques de purpura.

Confirmó el jefe del Gobierno la noticia de que el Rey saldrá mañana desde La Granja con dirección a San Sebastián. El ministro de Estado sale esta noche.

—Y de las Cortes, ¿qué nos dice usted?—le interrogaron los reporteros.

—¡Ah!, de las Cortes no tengo que comunicarle mas que he leído en los periódicos una noticia que decía que se abrirían el 8. Eso es completamente inexacto, y no sé en realidad de dónde lo han podido sacar. Yo bien quisiera que el Parlamento reanudara sus tareas antes de ese día, y si puedo he de procurar; pero desde luego he de decir a ustedes que no se ha fijado todavía fecha ni hemos tenido tiempo para ocuparnos de ello.

Después del presidente estuvo esta mañana en Palacio, despachando extensamente con D. Alfonso, el ministro de la Guerra.

El ministro de Estado regresará a San Sebastián esta noche.

Hablando hoy a mediodía con los periodistas, en su despacho oficial, dijo el Sr. Dato que sus compañeros de Gabinete le habían excusado su asistencia al Consejo de esta tarde, por tener que utilizar en su departamento el despacho de algunos asuntos.

—El Rey—dijo el ministro de Estado—llegará a San Sebastián mañana por la noche.

En la capital donostiarra se acordará el día que ha de ir a Vitoria para imponer el estandarte del regimiento de Caballería de Alfonso XIII la gran cruz de Beneficencia que, por iniciativa de todos los Ayuntamientos de España, fué otorgada al Soberano.

Del acto de la imposición, que promete revestir gran solemnidad, han hablado ya el Monarca y el ministro de la Guerra, y en San Sebastián se hablará ahora con el capitán general de aquella región. Yo he citado además al alcalde de Vitoria para que vaya a conferenciar conmigo a San Sebastián. Y respecto a la fecha en que la ceremonia ha de verificarse, puedo decirles a ustedes que será probablemente en los comienzos del mes de Octubre, antes de que se dé por terminada la jornada regia.

Otro acto importante al que piensa rodearse de gran solemnidad—añadió el señor Dato—se celebrará en Barcelona el día 12 de Octubre, Fiesta de la Raza.

Ese día ya saben ustedes que ha sido declarado fiesta nacional. Pues bien: hoy he recibido la visita del presidente del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, Sr. Puig, quien me ha hablado de esa fiesta que se proyecta, a la que asistirán representantes consulares y especiales de todas las repúblicas hispanoamericanas.

Un delegado del Fomento del Trabajo irá en breve a San Sebastián para pedir al Soberano que designe a una persona de su Real Familia para presidir la fiesta.

—Y del exterior, ¿nos puede usted decir algo?—preguntaron los periodistas.

—Del exterior, nada nuevo—contestó el Sr. Dato.

—¿No nos da usted siquiera una impresión optimista?—

—Crean ustedes—replicó el ministro—que estando todos unidos venceremos todas las dificultades que se presenten.

Vencerlas está en nuestra mano, porque únicamente depende de nuestra unión, de nuestro juicio, de nuestra consistencia y de nuestra mesura. Todos los españoles deben estar al lado del Gobierno, acierte o no, porque es ante todo el Gobierno de nuestro país. Y es innecesario ya decir con qué cúmulo de dificultades tropiezan en todas partes los Gobiernos.

Un representante de la prensa habló entonces al ministro de la noticia, con tanta insistencia circulada por los círculos políticos, sobre el nombramiento del Sr. Piña para el cargo de embajador en Berlín, valiéndose por dimisión del Sr. Polo de Bernabé.

Y el Sr. Dato contestó lo siguiente: —El Sr. Polo de Bernabé es el embajador de España en Berlín, y no hay ningún motivo que haga sospechar su sustitución.

—Pues llegó a decirse—insinuaron los reporteros—que el Sr. Piña había recibido ya muchas felicitaciones por su nombramiento.

—No la mía—contestó vivamente el ministro— El Sr. Piña es un excelente amigo mío y un gran diplomático; pero en la actualidad no ocupa ningún puesto activo.

—Y de la próxima llegada a España de nuestro embajador en París, Sr. Quiñones de León?

—El Sr. Quiñones de León ha venido una vez a España a recibir instrucciones. Ahora vendrá a San Sebastián en los primeros días de la semana próxima. Después llegará a Madrid, donde conferenciará con el presidente del Consejo, con el que no ha hablado todavía.

También vendrá a Madrid nuestro representante en Lisboa, Sr. Padilla, que actualmente se encuentra en San Sebastián. El Sr. Padilla ha venido a España a recibir instrucciones.

Los representantes de la prensa preguntaron entonces al Sr. Dato la fecha aproximada en que efectuará un nuevo viaje a Madrid.

—No sé—contestó—; ni hoy por hoy puedo saberlo.

Y como algún periodista insinuara la especie de que se celebraría un Consejo de ministros tan pronto como el Sr. Quiñones de León diera cuenta al Gobierno de algunos asuntos de nuestra Embajada en París, el ministro de Estado le desmintió rotundamente.

La última pregunta que los periodistas le dirigieron fué la relativa a las plantillas del personal de su departamento.

—Las plantillas—contestó el Sr. Dato, ya despidiéndose de ellos—las llevo esta noche a San Sebastián para examinarlas y mandarlas desde allí. Hay que publicar todavía el decreto de la Presidencia de adaptación de la ley de Funcionarios a este ministerio, cosa que no se ha hecho aún.

Entre las visitas recibidas esta mañana por el Sr. Dato, y de las que el ministro dio cuenta en su entrevista con los representantes de la prensa, figuraban las del embajador electo de Rusia, ministro de Bélgica, agregado a la Legación de España en Rumania, y varios diputados y senadores, entre ellos los Sres. Andrade y Chapaprieta.

El subsecretario de Gobernación facilitó esta mañana a los periodistas los siguientes telefonemas oficiales:

En Tarrasa entraron hoy al trabajo 40 obreros más del ramo del agua de los que entraron ayer. Por temor a agresiones a los trabajadores, se han tomado las debidas precauciones.

En Cádiz continuó la huelga de tipógrafos, no habiendo ambiente favorable en otros gremios para secundar el paro, y en Jaén ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga de tranvías.

A las cuatro y media de la tarde ha dado comienzo el Consejo de ministros, manifestando el Sr. Maura que sería largo y comunicando las noticias que publicamos anteriormente sobre el viaje de S. M. el Rey.

Agregó que los señores conde de Romanones y Alba le habían expuesto su deseo de descansar unos días, y que con el Consejo de mañana terminaría probablemente la serie de Consejos que ha venido celebrándose; pero que de todos modos antes de la reapertura de las Cortes se celebrará otra serie.

El Sr. García Prieto comunicó que el Consejo de hoy se dedicará principalmente a tratar del presupuesto de ingresos y asuntos relacionados con ferrocarriles.

Respecto de la epidemia, dijo el ministro de la Gobernación que podía considerarse estacionada.

El ministro de la Guerra hizo analogas manifestaciones sobre la epidemia, diciendo que se había difundido hasta la quinta región, que, en general, los casos eran leves, y que se han observado algunos de tipo febril complicados con bronconeumonía, que son los que han producido las defunciones ya publicadas.

Anunció también el general Marina que había puesto a la firma del Rey la combinación de altos mandos militares de que se ha venido hablando, resultando laboriosa la labor, porque ha tenido que sacrificar a personas de todo su afecto.

El ministro de Hacienda confirmó que daría cuenta del presupuesto de ingresos. Los demás ministros no dijeron nada digno de mención.

La sesión de hoy en Bolsa resulta poco animada en el departamento de fondos públicos, donde apenas se contratan as series de parilla. En el Interior hay papel a 80 por 100, sin operaciones.

Los valores del Ayuntamiento se operan, con la única excepción de las Cédulas del Ensanche, a cambio firme. Los Bancos lo están también, y tan sólo la Pelguera y los Alicantines pierden cuatro y tres enteros.

Los francos se contratan a 80,25, y las libras a 20,97, con ligera depreciación.

# LA BOLSA

Cotización del 20 de Septiembre.

BOLSA DE MADRID	ANTERIOR	DE HOY
4 POR 100 INTERIOR		
Serie F. ....	80 05	
» C. ....	81	80 80
» A. ....	81 50	81
Fin de mes. ....	79 70	

4 POR 100 EXTERIOR	ANTERIOR	DE HOY
Serie F. ....	91 25	
» C. ....	91 25	91 25
» A. ....	91 25	

4 POR 100 AMORTIZABLE	ANTERIOR	DE HOY
Serie E. ....	88	
» C. ....	88 75	
» A. ....	88 75	

5 POR 100 AMORTIZABLE 1900	ANTERIOR	DE HOY
Serie F. ....	97 50	
» C. ....	97 75	97 75
» A. ....	97 75	97 45

5 POR 100 AMORTIZABLE 1917	ANTERIOR	DE HOY
Serie F. ....	96 90	97
» C. ....	97	97
» A. ....	97	97

OBLIGACIONES TESORO 4,75 POR 100	ANTERIOR	DE HOY
Serie A., de 5.000 pesetas. ....	104 90	104 90
Serie B., de 5.000 ídem. ....	104 90	104 90

CÉDULAS	ANTERIOR	DE HOY
Banco Hipotecario, 4 por 100. ....	100 40	100 40
Idem 5 por 100. ....	105 80	106

AYUNTAMIENTO DE MADRID	ANTERIOR	DE HOY
Bonitos, 4 1/2 por 100. ....	94	94
Reservas, Interior 5 por 100. ....	97	97
Villa Madrid 1914, 5 por 100. ....	94 75	94 7

La Asamblea del gremio de carnes

Sesión inaugural.

Ayer por la tarde se celebró en la Cámara de Comercio la sesión inaugural de la Asamblea del gremio de carnes.

Habla el Sr. Andueza de la Asociación de Ganaderos, que percibe subvención del Estado, diciendo que se ha convertido en un Centro comercial, queriendo imponerse al ministro de Abastecimientos en el precio de la lana.

Los regionalistas catalanes

Acto de afirmación nacionalista. Conferencias de Cambó y Ventosa.

BARCELONA 20.—La Liga lleva muy adelantados los trabajos de organización de los actos de afirmación nacionalista, y sólo se espera que el ministro de Fomento señale la fecha de su celebración.

Liga del retrato de D. José Prat de la Riba, primer presidente de la Mancomunidad. Por insuficiencia del local sólo asistirán representaciones de las entidades.—Z.

Carreras de caballos en San Sebastián

SAN SEBASTIÁN 20.—En el Hipódromo se han celebrado, con regular concurrencia, las anunciadas carreras de caballos.

Primer, 2.000 pesetas, «Naplin IV», de Paldelet, montado por Senbrab.

DESDE BILBAO

BILBAO 19.—El comandante de Marina ha notificado a las Compañías navieras armadoras que ha terminado el plazo concedido por la superioridad para poder despa-

La "Gaceta"

SUMARIO.—20 de Septiembre de 1918. Estado.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de segunda clase en Bucarest a D. Manuel Muñiz y Cortina, declarándolo cesante.

Gracia y Justicia.—Real decreto indultando a Macario Orta Aguado del resto de la pena que le falta por cumplir.

Hacienda.—Real decreto disponiendo que la planta global de funcionarios del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública, en sus dos escalas, técnica y auxiliar, sea la que se determina en el cuadro que se publica.

Gobernación.—Real decreto jubilando con honores de jefe superior de Administración civil, libres de gastos, a D. Leonardo Emilio Moreno y Guerrero, oficial mayor de este ministerio.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real decreto declarando jubilados a los catedráticos de Universidad que se mencionan.

Otro ídem id. a los profesores numerarios de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado de Madrid que se mencionan.

Otro ídem id. a los profesores de término de las Escuelas Industriales y de las de Artes y Oficios que se mencionan.

Otro ídem id. a los profesores numerarios de Escuelas Normales de Maestros que se indican.

Real orden disponiendo se den los ascensos de escala y que los catedráticos numerarios de la Universidad que se mencionan pasen a ocupar en el escalón los números que se indican.

Otra disponiendo se distribuía en la forma que se indica el crédito de 36.000 pesetas consignado en presupuestos para premios ordinarios y extraordinarios a los alumnos de todas las enseñanzas de Artes e Industrias y Escuelas de Artes y Oficios y de la Mujer.

Otra nombrando, en virtud de oposición, oficial de Secretaría de la Sección administrativa de Primera Enseñanza de Cuenca a D. Luis Pasquán y Pasquán.

Otra disponiendo sea dado de baja definitiva en el Cuerpo de Ingenieros geógrafos don Carlos Frélich y de la Torre, ingeniero geógrafo segundo.

Guerra.—Real orden concediendo la cruz de segunda clase del Mérito Militar, blanca, pensionada, al comandante médico D. Manuel Lugo Nougués.

Otra ídem la cruz de primera clase del ídem ídem, blanca, pensionada, al capitán de Ingenieros D. Vicente Rodríguez y Rodríguez.

Otras disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Vida religiosa

Sábado, 21.—(Témpora y órdenes).—San Mateo, apóstol y evangelista; Santos Isacio y obispo, y Santa Ifigenia, virgen.

Cuarenta horas.—Religiosas: Mercedes de Don Juan de Alarcón.—Empieza la novena de Nuestra Señora de las Mercedes. A las ocho, Misa cantada y exposición de S. D. M.; a las diez, Misa mayor, y a las seis de la tarde, la Novena, predicando el Sr. Tortosa; Bendición y Reserva.

Especiáculos para mañana

Comedia.—Compañía cómico-dramática. A las 10,30 (función popular), «Que viene mi marido!»

Infanta Isabel.—A las 10,30, El hijo del comodoro.

Apolo.—A las 8, El niño juño y Me hanita de San Juan

A las 10,15, Les golondrinas.

Estava.—A las 10, Favalina.

Imprenta de Fortanet, Llaborat, 39. Tel. 991

Compañía de los Caminos de Hierro DEL NORTE DE ESPAÑA

RECONSTRUCCIÓN EN ESPAÑA DE LOS VALORES DE LA COMPAÑÍA, PAGADEROS EN MONEDA NACIONAL O EXTRANJERA

Canje de las carpetas provisionales y pago de los intereses de 1 de Octubre de 1918.

Se previene a los señores portadores de carpetas provisionales de títulos domiciliados de las series siguientes:

1.ª serie Norte.

2.ª serie Norte.

3.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

4.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

5.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

6.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

7.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

8.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

9.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

10.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

11.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

12.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

13.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

14.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

15.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

16.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

17.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

18.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

19.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

20.ª hipoteca de Asturias, Galicia y León.

MAGNESIA DE BISHOP. El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop, es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año.

Cinturones eléctricos DE TODOS LOS SISTEMAS Americanos Franceses Ingleses Desde 25 francos.

SEDLITZ Charles Chanteaud EL MEJOR Laxante - Purgante. Depurativo. Contra el estreñimiento la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los curujones del cuña, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.

PROCEDIMIENTO Y APARATO PARA DESCOMPONER GRASAS Y ACEITES Y BLANQUEAR LOS PRODUCTOS RESULTANTES. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 55.561.

PROCEDIMIENTO Y HORNO PARA CLORURAR MINERALES. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 48.729.

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS. Superfosfatos de cal. Superfosfatos de huesos. Nitro de sosa. Sales de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO. Importancia para el cultivo racional de los abonos, bajo la más inspección del cultivo agrario.

EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU. AVISO IMPORTANTE.—Fidase a la Sociedad la Guía práctica para conocer las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a Madrid, Villanueva, 11, o al domicilio social. Dirección telegráfica: QUINCO

SE admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL. Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas.

Garjeas de Ergotina Bonjean. Medalla de Oro de la Sociedad de Farmacia de París.

HEMORRAGIAS. Empleadas con el mejor éxito contra espasmos de sangre y

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA

SANTAL. REMEDIO SOBERANO DE LA BLENORRAGIA PROSTATITIS GONORRAGIA. Único Tratamiento Eficaz.

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER. Goya, 28.—Teléfono 5-818

DIARIO UNIVERSAL. Periódico semanal y de información. Redacción y Administración: Floridablanca, 1. Teléfono número 991. Apartado de Correos 128

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En Madrid: un mes, 1,20 pesetas; un trimestre, 3,50 pesetas; un semestre, 6,50 pesetas; un año, 12,00 pesetas.

PRECIOS DE ANUNCIOS. En carta gorda (del cuerpo 7). 0,20 pta. por línea y por día.

Expensas, según catálogo. Cuarenta y cinco y sesenta, a precio de 1,00 y 1,50 pesetas.

Sociedad de Allos Hornos de Vizcaya BILBAO Fábricas en Baracaldo y Sestao. Dirigidos al 2.º de calidad superior, para fundición. Ene y hornos Martín-Siemens.

ESTÓMAGO E INTESTINOS SE CURAN EL 98 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS. Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito y tonifica; el enfermo come más, digiere mejor y se nutre.